



と。タンパク質と脂肪と炭水化物の割合が、実に理想的だ。和食は国際的には非常にヘルシーな料理ということが通っている。

食を守る

日本もフランスも、自由の食文化が無形文化遺産に登録されたことで、もちろん

ん喜んでいるが、同時に強い危機意識を持つ人たちもいる。

にした。この春、ローラン・ファビウス外務・国際開発大臣が自ら旗を振つて「観光振興評議会」を立ち上げ、食の水準を上げるために国家戦略3本柱を策定した。第1がレストランの規制。フランスでも「ノット・ローカフェ」などではインスタント食品や冷凍食品を使ふところもある。そこで料理を全て手作りしているレストランを示す「*Fait maison*」(フェイムソン)という標記を作つた。2番目が食材の原産地呼称統制。原産地の個性を守るために決められた法律で、例えばワインであれ



枝廣 淳子  
幸世経済社会研究所所長  
東京都市大学環境学部教授

奈川では1～2%だ。私たちの億3000万人の食料を作る農業の人は250万。そのうちの4分の3は60歳以上となっている。今後は「食べる力」と「作る力」の両方に育むことが切になってくる。

具体的な動きの1つが農家に消費者が直接やりとりする取り組みだ。米国などではCSA (Community Supported Agriculture) と呼ばれる取り組みが注目されている。これは農家に年分のお金を先渡しして、できた農作物を定期的にもらう仕組み。農家は安心して投資することができる。こうした取り組みは日本でも少しずつ広がってきている。

工藤 環境問題は教育で取り上げることが多い。意識の高い人は具体的にどんな行動を起こしているのか。  
枝廣 確かに環境問題に対する意識は高くなっています。温暖化問題もすでに多くの方が知っている。ただ、温暖化防止につながる行動をしているかというと、まだハードルが高い。  
服部 東北地方の高校で25年くらい続いている活動がある。専門家が生徒たちに食育の話をし、最後に、生徒たちが学校の畑で作ったものを集め、それだけで食事を作る取り組みだ。今までとは違ったことをさせると、みんな必ず死んでしまう。何か行動を起こさなければいけないことが重要で、つかけを作ることが重要で



## 工藤 裕子 東京ガス「食」情報センター所長 コーディネーター

はなしが  
枝廣　米国で10年以上前  
から「口がホア」という動  
きが広がっている。口は  
ローカル、ボアは食べる人  
といふ意味。地元のものを  
食べる人を「口がホア」と  
呼ぶ。若い人を中心でアーヴ  
・シヨンの感覚で広がってい  
る。地元のもの食べる人  
と、農業をやる人と、農業  
を支えることが自分の幸せ  
につながって、周囲の幸せ  
にもつながるという考え方  
だ。つらい、大変という感  
覚ではなく、そつしたな  
がりを作つて、いたたらい  
い。  
服装　86年スローフー  
ド協会を立ち上げたイタリ  
アのカルロ・ベトリーによ  
れば現在ゼロキロメート  
ル運動をしている。その  
食べ、その場で取れたもの  
を大事にしよとして運動  
だ。今の日本を考えて  
世界中からたまごの王工  
ルギーをかけて食料を運  
んでいる。セロキロベストと  
運動のよな意識を持つこと  
も重要だね。  
ト藤　「食」におじい  
・レジリエヌの重慶を送  
して、説明いただきだ。  
枝廣　レジリエヌの古  
事記など上の一つが養  
性だ。日本は食料の多  
く、海外に頼つている。しかも  
そのうちの割が米国。少  
なく、いろいろな人支援の  
場（地域）で取れたもの

する」と云ふエネルギーを使う。身近に地球環境を考えるきっかけになる。地球環境に貢献する活動は苦ではなく、かつて貢献して楽しいこと。続けることが重要なと分かった。東京ガスは、これからも環境に優しい食育協議会の先生方どもいろいろな課題を考え、情報発信を行っていきたい。

## 食育を通して 持続可能な社会の実現を 環境に優しい食育協議会

境に優しい食育協議会  
東京ガスが2014年4月  
足させた。「五感の育  
や「環境に配慮した食  
立」を柱とした食育を  
て、持続可能な社会の  
を目指す。各界の有識  
連携し、シンポジウム  
の活動を行い、情報発  
していく。

国小学校家庭科教育研究会  
会長ほか。東京ガス、「食」  
情報センターが事務局を務  
めている。

### 東京ガスの食育の歴史

東京ガスは1992年に子  
どもの料理教室「キッズイ  
ンゴキッチン」を開設。

委員長は服部幸應。服部学園理事長。委員は田中健一郎、帝国ホテル専務執行役員総料理長、久保田紀久枝、お茶の水女子大学名譽教授、石井克枝、千葉大学名誉教授、曾我部多美、今

これはあらがいたいことな  
だが、裏返しにいふと、世  
界中のおいしい料理が食べ  
られるので、和食離れの原  
因にもなつてゐる。特に若  
者にその傾向が強い。コス  
トのお墨付きをいただい  
たお節料理が、農水省の統  
計によれば、食べる人が75%  
を割っている。今そうした  
危険にさらされていることを  
知つていただきたい。

「味覚の週間」事務局によれば、今年は昨年より多い全国6000クラスで、エフやペティ工が小学3年生に授業をする。そのほか、弁当ヨンケールなども並んで多くのイベントで子どもたちへ味覚教育を始めた。(ヨコハマ・ストラ)のシェフ、ギマルタ(?)は、「子どものからい音楽を聴くより、いろいろ味に接する方が

人生をより豊かにするための手帳

の子じめは味覚の中心である味蕾(みらい)がほかに國の子じめよりも発達している。私はアーリーに在籍し、ラシスムに延べ25年近く住んだのをはじめ、半分以上は外国で生活した。その経験から言つて、和食も洋食その他の料理でも日本で食べる料理が一番おいしい。